



私は思わず十年前の学生生活をだらりと切実に感じました。他の大学、社会とまったく違ったムードが存在している。それは、なによりも「自由」があふれていてこと、そして「ナマの青春」をぶつけ合っている雰囲気です。私の人生は、なによりも「青春」がふつづけていました。毎週水曜日の午後四時三十分からIIIの3教室です。気軽に参加してください。

## アセアンの現状

この夏休みを利用して、私は二ヶ月間にわたって ASEAN（東南アジア諸国連合）五ヶ国を訪れた。タイ人である私のおもな目的は、「ふるさとを訪ねること」であったが、同時にこの地域の社会情勢と ASEAN と日本の関係を確かめたいと思っていた。

揺れるタイ

パンコクの国際空港に到着して最初に私が抱いた印象は、パンコクが車と人の洪水でさらにひどくなっていることだった。大量の中古車が出す排気ガスのため頭痛や疲れを訴える人が増加している。タイでは輸入車にかかる関税が非常に高いので、いまお人々は中古車に殺到する。たとえば、タクシーのほとんどが十年以上経過したものであり、パンコクの空気が年々悪化するのも不思議はない。パンコクは低地に位置しているうえ、大量の地下水の汲み上げにより地盤沈下が激しいので、ひとたび雨に見舞われるると水びたしになってしまう。パンコクには下水道設備が完備していないので雨期になるとたびに状況は悪化していく。また、パンコクはゴミの町といつてもいいくらいゴミが多い。

私は、今回六年ぶりに地方へ足を伸ばすことができたが、村々の変化には激しいものがあった。北部地方は緑におわれた高い山の多い山岳地帯であるが、田畠は谷間に多く、この点日本に似ている。生産性は高いのだが、田畠の規模は他の地方に比べると最も小さい。山の上には山岳民族が住みアヘンを生産している。

東北地方はタイで最も貧しいところで高原地帯である。雨の少ない地方で、三年も雨が降らず、その間、全く米を作ることができな



ン・インダストライ

民が米を買わなければならぬのである。日常消費する水も近くに無く、六キロメートルも離れた所から運んでこなければならぬ。東北地方は、土地が貧しく全国で最も生産性の低いところである。自然条件が悪いうえ人口増加が遅いので農民は村で生きることができず、仕事を求めて都会へ出ていかなければならない。ある村では老人と子供しか残っていない状況もみられる。

バンコクがある中部地方は、今国で最も裕福なところであり、土地は肥沃で工業化が進んでいる地方である。農民は、米のはかにバナナ、こしょう、豆、野菜などの換金作物を生産している。しかし

今年は雨が少なく、米の生産は例年六〇パーセント程度とみられている。  
南部地方はゴムやスズの生産が盛んなところである。太平洋と印度洋にはさまれたこの地方は一年中雨がよく降り、海岸沿いには多くの美しいビーチがある。  
今年はゴムとスズの価格がふるわず南部地方は大きな打撃をうけたうえ、観光客の数もかなり減ってしまった。  
六年振りに見たタイの変化をまとめると、第一に、いまだ電気のない生活をしている村の多いのは確かであるが地方にもかなり電気がひかれたことである。電気がひかれた村の人々はテレビを楽しみ、外の世界を知ることがで

タイでは今年、バンコク二百年祭を祝つており、政府はバンコクの町をきれいにしたり、寺院、建物の修理に力を入れている。しかし、表面的な変化はあるが掘り下げた変化はあまりない。

政治的には、アレム政権は安定しているよう見えるが、実際は連合政権と野党との間の政争で揺れている。八月には、アレム首相

ちの土地を売り払っているが、ブローカーにだまされて土地と金を全くしたうえ、仕事にもつけない者も出ている。仕事を得た者でも約束通りの金を受け取れないことがある。しかし、中東で数年働いたのち大金を手にしてタイに戻ってくる人々もいるので、再び中東へ行こうと思っている人が多い。こうしたスケールでの中東への出稼ぎは六年前には見られなかつたことでここ数年の出来事である。このような状況はタイの地方を搔きがしており、中東で一族あげようと思っているタイ人は多い。現在、中東で働くタイ人労働者は二十万人にも達している。

卷之三十一

東方を見詰めるマレーシア

セント、一九八〇年六・七セント、一九八一年九・六二セントなどになっている。経済が悪化するとその影響は中国系、インド系の人々を直撃する。アミバトラーマレーラ人優先政策のためである。マレー人は他の人種よりも政権に近づきやすいし、官庁や大企業にも優先的に雇用されている。私が話したインド人や中国人はマハティール政権がとつていてアミバトラー政策に反感をもっていた。マハティールは、政権につくと、ルック・イースト政策を提唱した。これは戦後、高い成長率をあげた日本、韓国、台湾の経済政策や経営管理を学んでいこうというものである。

106 105 104 103 102 101 100 99 98 97 96 95 94 93 92 91 90 89 88 87 86 85 84 83 82 81 80 79 78 77 76 75 74 73 72 71 70 69 68 67 66 65 64 63 62 61 60 59 58 57 56 55 54 53 52 51 50 49 48 47 46 45 44 43 42 41 40 39 38 37 36 35 34 33 32 31 30 29 28 27 26 25 24 23 22 21 20 19 18 17 16 15 14 13 12 11 10 9 8 7 6 5 4 3 2 1

上の見地から五人の死刑執行をやめるよう電報を送ったり行動を起こした。しかし、努力はムダであった。日本では武器の不法所持く

手が加えられているという感じである。街は清潔で整っている。これは法律が厳格なためである。町でゴミを捨てたり、立ち入り禁止地区に入ったりするとすぐに罰せられる。

三年振りのシンガポールだが、新築ビルが多く、現在でも高層アパートや政府のビル建築が進行中で騒音を発している。レストランや商店はお客様がいっぱい世界の不況も我関せずといった風である。

昨年の経済成長率は九・九バーセント、インフレは八・一九バーセントであった。しかし、今年の経済不況には世界のカゲが見え始めている。シンガポール経済は世界経済に非常に依存しており、ちなみにシンガポールの一九八〇年の輸出額は国内総生産(GDP)の一八七%にもものぼる。

シンガポールの人口は二百五十万人しかなく労働力が不足ぎみである。こうした状況をうけて、リー・クアン・ユー首相は八月、国民に向けたスピーチでシンガポール製品の競争力を高めるため生産

化多シ世石ははも一卒者に卒下久

学を専攻した学生は、社会科学の卒業生よりいい職を得やすいうらリーも高目になっている。トランプ首相は、テク

る。ドガ定・はシリ、潜力が たりのガ 倍大を

秩序正しいシンガポールに対し、インドネシアはドライな土地でほこりっぽく緑も少なく排気ガスにまみれている感じだった。大気の

ルマネーはどこへ行っているのかと疑問に思う。インドネシアはPPEC（石油輸出国機構）の一日であり高い石油価格の恩恵を受けている。

また、インドネシアは世界最大の天然ガス輸出国であり、一九八一年には、九十六億八千五百万ドルを石油と天然ガスで稼ぎ出している。

石油産業は装置産業でありあまり雇用に貢献せず、農民、労働者など大多数人には無関係となっている一方、彼らは高い石油に起因する交通料金の高騰に苦しんでいる。

インドネシアの消費者はインフレに悩んでおり、一九七八年から一九八一年の間のインフレ率は日本の一七・三パーセントに対し六二・二パーセントに達している。これは、一九七八年の一ドル＝四四二ルピアが一九八二年四月に六五二ルピアへと通貨の切り下げが行われたせいもある。

ふれ、感銘を受けた。ショクジヤカルタにあるボロードール遺跡は素晴らしいものであった。インドネシアには他にも多くの歴史的遺跡があるのである。

インドネシアの文化は世界でも最も古いもののひとつに違いなく音楽、踊り、絵画、建築のレベルは非常に高いものがある。しかし大変残念なことに、これらのインドネシアの文化の多くが植民地時代に破壊されてしまった。

何百年も植民地の人々は西欧の支配者のために厳しい労働を強いられた。帝国主義者の望む物を作らされ（強制栽培制度）、自分たちの生存のための食料である米を十分に作ることができなくて多くの人々が飢えのために死んでいった

10

## インドネシア 豊富な石油と人

豊富な石油と人

ルマニーはどこへ行っているのかと疑問に思う。インドネシアはPPEC（石油输出国機構）の一員であり高い石油価格の恩恵を受けている。

また、インドネシアは世界最大の天然ガス輸出国であり、一九八一年には、九十六億八千百万ドルを石油と天然ガスで稼ぎ出している。

石油産業は装置産業でありあまり雇用に貢献せず、農民、労働者など大多數の人には無関係となつてゐる一方、彼らは高い石油に起因する交通料金の高騰に苦しんでいる。

インドネシアの消費者はインフレに悩んでおり、一九七八年から一九八一年の間のインフレ率は日本の一七・三パーセントに対し六二・二パーセントに達している。これは、一九七八年の一ドル＝四四二ルピアが一九八二年四月に六五二ルピアへと通貨の切り下げが行われたせいもある。私と話した学生たちは日々に重事政権である現体制を批難し、建

ふれ、感銘を受けた。ショクジヤカルタにあるボロードール遺跡は素晴らしいものであった。インドネシアには他にも多くの歴史的遺跡があるのである。

インドネシアの文化は世界でも最も古いもののひとつに違いなく音楽、踊り、絵画、建築のレベルは非常に高いものがある。しかし大変残念なことに、これらのインドネシアの文化の多くが植民地時代に破壊されてしまった。

何百年も植民地の人々は西欧の支配者のために厳しい労働を強いられた。帝国主義者の望む物を作らされ（強制栽培制度）、自分たちの生存のための食料である米を作る分に作ることができなくて多くの人々が飢えのために死んでいった

10

## 闇うフィリピン

フィリピンの状況は、タイとインドネシアのそれに似ている。大きな違いは文化である。フィリピンの生活水準はインドネシアよりも高いようだ。経済成長は低いがインフレは高く(過去三年で五六パーセント)、失業率も高くなっている。砂糖はフィリピンの重要な輸出品であるが、今年はその価格が低迷をつづけている。石油生産も国内需要の一〇パーセントもまかなえている。唯一明るいのは米を自給できるところであり、わずかではあるが、輸出も行なっている。他の諸国と同様にフィリピン通貨のペソは一九八〇年の一ドル七・五一ペソが一九八二年三月には八・三五ペソに下がっている。

弱いペソの原因のひとつは高いインフレである。経済が悪いせいか犯罪も深刻化している。たとえば、フィリピンのタクシーは外国人の客をだますことや悪評判になっている。

フィリピンの学生、知識人はマルコス独裁体制との闘いに疲れている。政権に関するゴシップが飛び交い、政治犯は厳しい拷問にかけられているとの報道もある。学

生運動はなお活発であり、一九八一年十月には大きなデモを組織したが約百人がケガをした。海外にいるフィリピンの知識人は反マル

コス体制のキヤンベーンを行なっている。私のみるところ ASEAN 諸国の中で最も学生の運動が活発なのはフィリピンである。また、ジヤングルにおけるジヤラ活動も活発である。私はフィリピンに滞在していた時、ジヤラと政府軍との闘いでジヤラ側に四十人の死者が出たという報道に接した。ミンダナオ島のモロ民族解放戦線の活動も盛んである。フィリピンにおける武装闘争は人民の基本的人権が保障されない限り終わらないようと思える。

日本は有無を言わざずこれらの国々を占領したのである。侵略

の闘いでジヤラ側に四十人の死者が出たといふことは、日本の軍隊によつて深刻な没収されていた。

日本の軍隊によつて深く痛手を受けた。



